

## RÉSUMÉ

Un modèle des entrées-sorties de Statistique Canada a été utilisé pour déterminer le nombre d'emplois qui, en 1991, dépendaient des exportations canadiennes. Le commerce extérieur dans son ensemble ainsi que les échanges avec les États-Unis, le Japon, la Corée du Sud, le Mexique et la CE ont été étudiés.

En 1991, 1 649 000 emplois ou 13.4 % des 12,3 millions d'emplois au pays (18% des emplois totaux des secteurs commerciaux) reposaient sur 137,3 milliards \$ d'exportations de biens du secteur commercial (145,7 milliards \$ d'exportations totales moins les réexportations et les exportations autres que celles du secteur commercial). On pourrait aussi dire qu'un emploi sur 7.5 (un emploi sur 5.6 dans le secteur commercial) était directement ou indirectement lié aux exportations de biens, alors que plus d'un cinquième du PIB canadien était également lié aux exportations de marchandises. Il convient de noter toutefois que si le modèle pouvait tenir compte des exportations de services (beaucoup d'emplois du secteur des services se rattachant indirectement aux exportations de biens sont saisis) et de la création d'emplois hors du secteur commercial stimulée par l'imposition des recettes liées aux exportations du secteur commercial, le taux se situerait vraisemblablement plus près de un sur six.

Il n'en demeure pas moins que le modèle des entrées-sorties nous permet d'aller au-delà des chiffres agrégés pour analyser des industries et des marchés d'exportation particuliers. Aussi, il constitue la pierre angulaire de cette étude. À cet égard, le taux de un sur 7,5 signifie que chaque milliard \$ d'exportations de biens soutenait 12 016 emplois, ou encore 83 219 \$ d'exportations soutenait un emploi. Ces chiffres sont très différents de ceux affichés par notre principal partenaire commercial, les États-Unis. En convertissant la valeur des exportations américaines de marchandises en \$ CAN (à l'aide du taux moyen pour 1991), on obtient 16 363 emplois américains pour chaque milliard \$ CAN ou un emploi américain pour 60 942 \$ CAN. Ces différences relèvent de la nature des biens exportés, du coefficient de main-d'oeuvre, des niveaux de productivité et du contenu en éléments importés.

Les exportations de marchandises ont entretenu 1 071 711 emplois (environ les deux tiers de tous les emplois liés à l'exportation de marchandises canadiennes) dans le secteur manufacturier et dans celui des ressources, 741 952 emplois découlant directement et indirectement des industries manufacturières, et 329 759 des industries basées sur les ressources. De plus, dans l'industrie des services, 577 684 emplois dépendaient indirectement des exportations de marchandises en 1991.